

EDUCACION
Saló de San Bartolomé, número 22
TELEFONO N.º 6.
PRECIOS DE ABONO
Un mes: En España: 1.25
Extranjero: 1.25
Las manuscritas no publicadas no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION de la NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos y Comanditas
CALLE DE ANDRÉS
HORA DE STA. EULALIA, núm. 101
HORA SUelta: 15 céntos
Ls. ATRASADO: 15

Nuestros regalos
Hermosísimo calendario
americano para 1901
LA NAVIDAD DE NUESTROS ABONADOS
Participación
á la Lotería de Navidad
Tendrán derecho á dichos regalos todos los que en 1.º de Noviembre estén inscritos en nuestras listas de suscripción.

LA GIOCONDA

Con verdadera emoción en el público se estrenó el viernes en Novedades la tragedia en cuatro actos, «La Gioconda», original de Gabriel D'Annunzio.

Este escritor es uno de los que en su país defienden los fueros del arte con mayor tesón, poniendo su talento á disposición de cualquier obra en que se rinda culto á la belleza.

«La Gioconda» es la tragedia del amor y del arte; en ella se presenta la lucha que sostienen dos mujeres enamoradas de un escultor, saliendo triunfante en la contienda el arte por encima de las pasiones.

Las escenas más culminantes de la tragedia son la final del primer acto; la del segundo en que Lucio canta un himno á la Gioconda como símbolo de belleza viviente; y la lucha de Gioconda y Silvio en el taller.

El último acto constituye como un epílogo en que Silvio, sin braxos, buceando en el amor filial un lenitivo á sus grandes dolores de esposa abandonada.

«La Gioconda» deja una agradable impresión de arte, sentido á la manera de una poeta lírica que no hace lo que se llama arte social, sino que cultiva el arte por el arte sin preocuparse de que su obra tenga otra trascendencia que la de crear belleza, cuando esto se consigue.

La lucha eterna del amor es fuente inagotable para el artista, y cuando á este sentimiento se une la pasión por el arte, como en «La Gioconda», el conflicto dramático ha de adquirir un carácter de complejidad que desarrollado por un poeta como D'Annunzio ha de producir tipos de belleza moral como Silvio, encarnaciones de belleza plástica como aquella armonía viviente que se llama Gioconda y músicas de voluptuosidad con exaltación por el ideal artístico como Lucio.

El acto convencional al uso, pero sí que el artista ha de tener sentimiento de humanidad, lo que se llama altruismo. La obra de arte será más sublimada cuando concuerden en ella la mayor suma de elementos artísticos y la mayor cantidad de ideal altruista, porque entonces tendrá trascendencia social y artística.

Los demás artistas trabajaron con mucho acierto.

(De La Publicidad.)

Congreso Hispano-Americano

Sesión Inaugural
Madrid 10.—Se ha verificado la sesión inaugural del Congreso Hispano-Americano.

El acto ha sido solemne y se ha celebrado en el salón de actos del palacio de Bibliotecas y Museos, que estaba por completo lleno.

Ha ocupado la presidencia el ministro de Estado, el Nuncio de su Santidad y los personajes ya sabidos.

Entre el público abundaban, como es natural en Madrid, los políticos: ex ministros, senadores ó diputados. Había también representantes de Academias.

Han asistido los ministros de Gracia y Justicia, Instrucción Pública y Agricultura y Obras, el Sr. Silveira, el marqués de la Vega de Armijo y otros nobles.

Abierta la sesión, hizo uso de la palabra el ministro de Estado, presidente, quien ha dado la bienvenida á los congresistas americanos en nombre de la Reina Regente.

Ha explicado que el presente Congreso es precursor de otros que se celebrarán en el porvenir, ante la necesidad de estrechar las relaciones comerciales entre España y las naciones hispanoamericanas.

Luego hizo uso de la palabra el señor Silveira, quien después de dar también la bienvenida á los congresistas, manifestó que se sentía orgulloso de haber firmado el decreto autorizando la celebración del Congreso.

Añadió que algunos pesimistas ven muchas obscuridades al final del siglo XIX y en los albores del XX, y que él protesta contra tales pesimismoes imputados por la fe en los ideales, y fundado en el hecho de que cada día el espíritu humano gana terreno sobre el materialismo.

Considera indudable que vamos á entrar en el camino de la unión entre los distintos pueblos de la raza latina.

«Yoosotros, dijo el Sr. Silveira, los que venís del otro lado del mar, encontráis aquí unanimidad de sentimientos para acogeros fraternalmente.»

«Una vez discutidas las cuestiones que han de discutirse, referentes á las cuestiones comerciales y marítimas, á las legislaciones civil y procesal cuando tengamos que separarnos habraremos lo grado, estoy cierto de ello, la firma de voluntad necesaria para realizar esta obra de unión que hoy comenzamos.»

Después se levantó el Sr. Sagasta, á quien se le tribuó una ovación.

«Realmente, dijo, no tengo título ninguno para figurar aquí y agradezco la deferencia que conmigo se ha tenido.»

«Los nobles hijos de aquellas tierras americanas que un día fueron nuestras, vuelven á España para encontrar el cariño de su madre.»

«Procuraremos, añadió, alcanzar las mismas leyes para todos.»

«Estrechamos los lazos entre España y las Repúblicas americanas! A la paz fraternalidad, desaparecidas las discordias, los rencores y ensonos que un día existieron. ¡Esto es á lo que aspira este Congreso!»

«Lo demuestra el hecho de que hombres eminentes en la política, en las ciencias y en las artes, en sus respectivos países han atravesado el Océano, para asistir á él.»

«¡Corona el éxito nuestros trabajos!»

A este discurso contestó el Sr. Sierra, delegado de Méjico, dando las gracias por la cariñosa acogida que ha dispensado España á los congresistas.

Dijo que España le inspira respeto, cariño y simpatía, habiendo considerado las desgracias de España como propias.

«La frase de Monroe América para los americanos—agregó—significará desde hoy la solidaridad entre las Repúblicas americanas y su antigua madre patria. El próximo Congreso Hispano-Americano está obligado á consolidar esta nuestra obra.»

Terminó su discurso el Sr. Sierra definiendo elogios á nuestros poetas, teniendo sentidas y hermosas frases para Compostor, Núñez de Arce y Eschegaray.

Habló luego el Sr. Labra. Este saludó á los congresistas americanos, tributándoles elogios.

La obra que nos proponemos realizar, dijo tiene un fin modesto y práctico, y en el camino para realizarla no hemos de tener presente más que un límite, el límite de la prudencia.

«España ha comprendido el fin, que aquellas Repúblicas del Centro y Sur de América tienen sus mismos sentimientos, su mismo origen y su misma historia.»

Hablaron luego los Sres. Calzade, duque de Santo Mauro y Rodríguez Samperio.

El ministro de Estado pidió se diera un voto de gracias al Sr. Rodríguez Samperio como presidente de la comisión organizadora del Congreso, concedido por unanimidad.

Se levantó la sesión á poco después de las seis de la tarde.

Un té

Madrid 11.—El Gobierno obsequiará con un té, el lunes, á los congresistas, en los salones de la Presidencia del Consejo.

Declaraciones de D. Carlos

Este movimiento se ha hecho sin su orden: más aún, contrariando las instrucciones que repetidamente había dado á sus jefes más caracterizados.

Que salvando los engañados de buena fé, á los cuales admira, porque dispuestos están siempre á derramar su sangre en defensa de la Causa, considera á los iniciadores y á los autores materiales como gentes sin conciencia, que se han inspirado en la mala fé ó respondiendo á una verdadera traición, cuyo alcance y origen desconoce, pues no es posible suponer que, sabiendo que desobedecían sus mandatos, les guiase el fin que han pretendido alcanzar.

«Estoy satisfecho, dice D. Carlos, de mis jefes más autorizados, porque han cumplido con su deber al no responder á movimiento tan incoherente.»

Claro está, añadió, que no he olvidado nunca mis derechos, y dispuesto estoy á defenderlos; pero como no quiero ni he pretendido jamás la ruina de España, á la que rindo un verdadero culto, no he podido aprobar un movimiento que no llevase como consecuencia inmediata el triunfo.

No he olvidado ni he podido olvidar en las actuales circunstancias, los peligros que para la integridad del territorio español podrían sobrevenir con un movimiento mal hecho, y por ende de larga duración, pues ello habría de excitar la ambición de las naciones extranjeras, peligro ya puesto de relieve desde hace algún tiempo por gran parte de la prensa nacional y extranjera, como he podido observar siguiendo, como algo, con tanta atención y cuidado todo cuanto afecta á mi querida patria.

«Esto no quiere decir que no estuviese y no esté dispuesto á apelar á la fuerza cuando las circunstancias lo exijan y pueda hacerlo en condiciones de obtener un éxito seguro é inmediato.»

Ma cauzamos todos aquellos que suponen que tengo compromisos contractados con alguien, sea quien fuere. Antes al contrario, mi libertad de acción es completa y absoluta, mirando siempre á los altos fines de la patria. He recibido con mi nacimiento una herencia de derechos y deberes tan noble como difícil, á la que no renunciaré jamás, con la gracia de Dios. Dispuesto estoy á reivindicar esta herencia sagrada, si el interés del país lo reclama, por todos los medios que me sugieran mi amor á España y la deuda de reconocimiento que tenemos contraída, tanto yo como los míos, para con los fieles á mi Causa.

«Las medidas que pegan en algunos periódicos de algún tiempo á esta parte ciertas y determinadas personas, obedecen sin duda á fines ruinosos, que no se avienen con la entereza de mi carácter y mi resolución de mantener mis derechos y los principios inscritos en mi bandera, que considero y he considerado siempre como los únicos salvadores para nuestra patria.»

«Carta de D. Carlos á Moore
Venezuela. Noviembre 1900.
Mi querido Moore: Ha llegado el momento de hablarte con toda claridad y de darte órdenes precisas, en confirmación de las que te di anteriormente.»

«Es indudable que en los últimos acontecimientos de Ocaña ha habido una traición que espero se descubrirá pronto. Usos falsos carlistas no han vacilado en lanzarse al campo y sacrificar las vidas de unos intelectos, comprometidos á la Causa, con tal de conseguir los fines que se proponían.»

«La conciencia, no puedo prestarme á secundarlos en semejante empresa. He obrado como súbdito leal y verdadero militar al tratar de oponerme á la realización de los manejos de los traidores ocultos, y á las instancias de los bucos carlistas, de cuya impaciencia, natural en todos nosotros ante los males que afligen á España, se han aprovechado para engañarnos y á quienes conviene hacer comprender la verdad.»

«Te confirmo, pues, en el puesto de honor que te he confiado, y pido á Dios que te dé fuerzas para evitar males mayores, tomando las medidas necesarias para hacer comprender á todos que sin la disciplina nada puede hacerse de provechoso.»

Tuyo afectísimo, CARLOS.

«En la orden del día de la sesión de pasado mañana figuran los asuntos siguientes:
Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Unión que quedaron sobre la mesa.—Oficio del Excmo. señor Gobernador de la provincia por el que se revoca el acuerdo del ayuntamiento de 18 de julio de último que dispuso el derribo de varias presas de aguas existentes en el Torrent Gros.—Otro de la misma autoridad desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Eusebio Pascual y Orús, en el concepto de director de la Sociedad de Alumbrado por Gas contra el acuerdo del ayuntamiento de 16 de mayo del corriente año por el cual se determinó que los intereses del saldo de liquidación, fijado por comarzo de 24 de Febrero de 1899 deban computarse desde 1.º de julio de 1899 y no desde 1.º de julio de 1898 como pretendía dicha sociedad.—Otro de la indicada sociedad concediendo la autorización que pedia para disponer de los créditos sobrantes que resulten de las clases pasivas que figuran en el actual presupuesto por vacantes naturales y aplicables á socorros por una sola vez á las familias de los empleados activos fallecidos ó que faltasen. Extracto de los acuerdos del ayuntamiento correspondiente al mes de octubre último.
Comisión de estadística.—Bajas en el padrón del vecindario.
Idem de Obras.—Permisos para obras particulares.—Acta de la subasta de finca para el empadronado de la calle de Rubí.—Dictamen de la comisión de caminos y puentes proponiendo las condiciones para la subasta de sillones y sillones en los pases y demás sitios públicos de esta capital.»

«Esta mañana han visitado al Sr. Alcalde los propietarios de edificios fuera de las murallas, D. Fernando Alzamora, D. Pedro Granado, D. Juan Oliver, don José Juan Ribas, D. Bernardo Castañer y D. Pablo Caballer, para ofrecer al ayuntamiento todo su apoyo en las gestiones que han de emprenderse en la corte para la aprobación del plano de ensanche.»

«Estos Sres. que representan á todos los propietarios de fincas en el ensanche, convocarán seguramente un meeting en el que se acordará dar color á la idea del ayuntamiento y patentizar la necesidad de que se consiga la anula aprobación del plano.»

«La autoridad de D. Salvador Castelló en materias de agricultura es bastante conocida en Palma, para que al solo anuncio de una disertación suya sobre la cría de gallinas, acudieran un número de personas inteligentes para recoger y poner en práctica las sabias enseñanzas que de la conferencia habían de sacarse.»

«En la sesión del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio se reunió un público bastante numeroso, entre el cual vimos al ingeniero agrónomo de la provincia D. Francisco Satorras, al catedrático de Agricultura del Instituto don Pedro Ehrlich y á otras personas competentes en la materia sobre que debía versar la conferencia.»

«Asistieron también el Sr. Gobernador civil, que presidió el acto, el Alcalde de Palma, el diputado provincial Sr. Aguiló y el concejal D. Emilio Pomar.»

«Este, al abrirse la sesión, presentó al Sr. Castelló á los reunidos, dando cuenta de sus meritorios trabajos para desarrollar en España la agricultura como explotación industrial.»

«Después expuso el Sr. Castelló su disertación definiendo lo que es la agricultura tal cual la entiende él, esto es que constituyendo una rama de la pr...

«En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

«En esta ciudad ha formulado enérgicas reclamaciones ante el gobierno marroquí, con objeto de obtener el pago de una indemnización por el acorralado de un subdito norteamericano. Se espera la llegada de un crucero de guerra para apoyar las reclamaciones del ócalul.»

«Entre yankis y marroquíes
Tánger 8.—El ócalul de los Estados Unidos en esta ciudad ha formulado enérgicas reclamaciones ante el gobierno marroquí, con objeto de obtener el pago de una indemnización por el acorralado de un subdito norteamericano. Se espera la llegada de un crucero de guerra para apoyar las reclamaciones del ócalul.»

«Conferencia prohibida
Londres 9.—En telegrama fechado el 7 en Constantinopla dicen al Times que las autoridades turcas han prohibido la conferencia que Jacinto Loxson (el antiguo padre Jacinto) se proponía dar en el colegio de jóvenes norteamericanos establecido en Santari.»

«Maniobras de caballería
Madrid 10.—El general Weyler había dispuesto que se practicasen algunas maniobras en el Pardo por los regimientos de caballería del Príncipe y Pavia ordenando además, que estuviesen dispuestos para realizar maniobras luego los regimientos de la Princesa y de la Reina.»

«El pardo en Hamburgo
Berlín 8.—Según telegramas de Hamburgo, se ha registrado un caso sospechoso de peste bubónica en aquel puerto. Se han adoptado inmediatamente enérgicas precauciones.»

«Almacenes Montaner
SASTRERIA CAMISERIA
Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11
Temporada de Otoño é Invierno
Se han recibido las Novedades para
SEÑORA Y CABALLERO»

«En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

Nuestra Información

Asuntos municipales
En la orden del día de la sesión de pasado mañana figuran los asuntos siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Unión que quedaron sobre la mesa.—Oficio del Excmo. señor Gobernador de la provincia por el que se revoca el acuerdo del ayuntamiento de 18 de julio de último que dispuso el derribo de varias presas de aguas existentes en el Torrent Gros.—Otro de la misma autoridad desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Eusebio Pascual y Orús, en el concepto de director de la Sociedad de Alumbrado por Gas contra el acuerdo del ayuntamiento de 16 de mayo del corriente año por el cual se determinó que los intereses del saldo de liquidación, fijado por comarzo de 24 de Febrero de 1899 deban computarse desde 1.º de julio de 1899 y no desde 1.º de julio de 1898 como pretendía dicha sociedad.—Otro de la indicada sociedad concediendo la autorización que pedia para disponer de los créditos sobrantes que resulten de las clases pasivas que figuran en el actual presupuesto por vacantes naturales y aplicables á socorros por una sola vez á las familias de los empleados activos fallecidos ó que faltasen. Extracto de los acuerdos del ayuntamiento correspondiente al mes de octubre último.

Comisión de estadística.—Bajas en el padrón del vecindario.
Idem de Obras.—Permisos para obras particulares.—Acta de la subasta de finca para el empadronado de la calle de Rubí.—Dictamen de la comisión de caminos y puentes proponiendo las condiciones para la subasta de sillones y sillones en los pases y demás sitios públicos de esta capital.»

Esta mañana han visitado al Sr. Alcalde los propietarios de edificios fuera de las murallas, D. Fernando Alzamora, D. Pedro Granado, D. Juan Oliver, don José Juan Ribas, D. Bernardo Castañer y D. Pablo Caballer, para ofrecer al ayuntamiento todo su apoyo en las gestiones que han de emprenderse en la corte para la aprobación del plano de ensanche.

Estos Sres. que representan á todos los propietarios de fincas en el ensanche, convocarán seguramente un meeting en el que se acordará dar color á la idea del ayuntamiento y patentizar la necesidad de que se consiga la anula aprobación del plano.

La autoridad de D. Salvador Castelló en materias de agricultura es bastante conocida en Palma, para que al solo anuncio de una disertación suya sobre la cría de gallinas, acudieran un número de personas inteligentes para recoger y poner en práctica las sabias enseñanzas que de la conferencia habían de sacarse.

En la sesión del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio se reunió un público bastante numeroso, entre el cual vimos al ingeniero agrónomo de la provincia D. Francisco Satorras, al catedrático de Agricultura del Instituto don Pedro Ehrlich y á otras personas competentes en la materia sobre que debía versar la conferencia.

Asistieron también el Sr. Gobernador civil, que presidió el acto, el Alcalde de Palma, el diputado provincial Sr. Aguiló y el concejal D. Emilio Pomar.

Este, al abrirse la sesión, presentó al Sr. Castelló á los reunidos, dando cuenta de sus meritorios trabajos para desarrollar en España la agricultura como explotación industrial.

Después expuso el Sr. Castelló su disertación definiendo lo que es la agricultura tal cual la entiende él, esto es que constituyendo una rama de la pr...

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

En la casa se confeccionan Abrigos, Chaquetas y Capas para Señora, bajo modelos de París, lo más selecto de la moda.
Precios singularmente reducidos»

# AGENCIA AGRICOLA BALEAR-COLON-5

Depósito de primeras materias para abones, albaricoques superiores—algarrobes grandes y pequeños con capollón y en tiestos.

ducción rural, debía tener siempre el aprovechamiento y venta inmediata de los productos de las gallinas y sus congéneres, más que al simple recreo.

Puso en evidencia, la productividad de la cría de gallinas desde la más remota antigüedad; y expuso las causas que a su juicio producen el fracaso de muchos establecimientos.

Reconociendo como la causa principal de ellos la falta de conocimientos, hizo la apología de las diversas escuelas de Avicultura existentes en Francia, Hungría, Italia y Rusia explicando el origen de la enseñanza avícola en España y sus resultados.

Entrando de lleno en el tema objeto de su conferencia, puso de manifiesto las diversas formas bajo las cuales podía ser explotada la gallina y sus productos señalando las que se consideraba patrimonio de la gente del campo y las que podían estar al alcance del agricultor industrial, manifestando su firme convicción de que siendo Mallorca un país esencialmente avícola, podía hasta doblar sus rendimientos mejorando la raza de sus gallinas y aumentando la producción, y señalando la gallina de las Baleares, tan apreciada por los ingleses que han hecho de ella uno de sus mejores perfeccionamientos, y sugiriendo grandes beneficios a los agricultores que en debida forma se dedicaran a su explotación.

El Sr. Castelló terminó su conferencia leyendo el extracto del programa del Circo de Gallinocultura por él creado en España y que explica actualmente en la Granja Experimental de Barcelona donde se ha podido ver la amplitud y utilidad de aquellos estudios, acordando por dar las gracias al Sr. Gobernador, Consejo de Agricultura y concurrenates y agradecer a todos por el en el terreno particular deseaban mayores explicaciones.

El Sr. Castelló fué aplaudido, no solo porque trató a conciencia el asunto de su peroración sino porque ésta fué expresada en estilo claro y ameno, lo cual hizo que la conferencia resultara por todos conceptos agradabilísima.

También resultó muy práctica porque sistemáticamente, sus observaciones del Sr. Castelló con hijas de una larga y provechosa experiencia.

El Sr. Alvarez Sastre dió por terminado el acto pronunciando un breve discurso en el que además de dar las gracias al conferenciante por su trabajo, encomió las ventajas que pueden reportar a esta isla los consejos que se daban de exponerse y manifestó su complacencia al ver que hombres de tan reconocido talento como el Sr. Castelló dedican a cosas útiles, dejando a un lado las mezquindades de la política.

También el Sr. Gobernador fué muy aplaudido.

## En la Colombófila

Por la tarde a las cinco el Sr. Castelló visitó la Sociedad Colombófila de Mallorca en donde se había organizado en su obsequio una pequeña exposición de palomas mensajeras.

El local de la sociedad se vio concurridísimo con tal motivo, esperándose con natural ansiedad la conferencia del Sr. Castelló. Este fué presentado a la concurrencia por el Sr. Pomar y empezó por decir que al aceptar la invitación de la Sociedad Colombófila de Mallorca para pasar un rato con sus socios en su nuevo local y darles algunas noticias sobre Colombófila, instintivamente no quiso fijar un tema concreto de que tratar, pues creyó que lo que más podía convenir a la nascente sociedad era recoger algunas noticias sueltas sobre el sport Colombófilo y la telegrafía alada que la iniciaran algún tanto sobre lo que durante estos últimos años se ha venido haciendo en España y la manera como se originó el sport a que se dedica.

Empezó mostrando la antigüedad del empleo de las palomas mensajeras como medio de comunicación citando la existencia de una raza perfecta de palomas en Egipto durante el reinado de Nuz Hedim y aseguró que existían pruebas y monumentos en los cuales se ve que muchos miles de años antes de Jesucristo, se empleaban ya en aquellos países.

Explicó que entre los numerosos hechos que la historia refiere en la antigua Roma, se emplearon también los correos alados, que los españoles durante las guerras de Flandes tuvieron también por enemigos a las monajeras (que se alijaron a los naturales del país en los sitios de Harlem y Livy de obligándose a levantar el sitio de aquellas plazas, realizó la forma como se llevó a cabo el servicio de despachos por palomas durante el sitio de París en 1870-71 y las

go la creación de los palomares militares en todo Europa y desde luego en España.

Para luego de manifiesto lo que fueron en su origen las sociedades y los concursos Colombófilos en Bélgica y la manera como estas aficiones vinieron a España cuya organización Colombófila reseñó minuciosamente.

Finalmente y después de dedicar un cariñoso saludo a la Sociedad Colombófila de Palma, en nombre de la antigua de Cataluña introduciendo el sport Colombófilo en España, hizo ver lo muy interesantes y útiles que pueden ser las educaciones que la sociedad de Palma puede obtener sobre el mar aludiendo a la Sociedad Colombófila de Mallorca a que procura educar sus palomas hacia el continente con lo cual, dijo, tal vez en circunstancias anormales los aficionados pudieran prestar un señalado servicio al ramo de guerra y a la Patria, deber que tienen todos los que tienen la dicha de ser hijos de ese tan querido pero hermoso país, con lo cual pudieran ser justamente llamados beneméritos de la Patria.

Los aplausos abogaron las últimas palabras del Sr. Castelló y así impidieron que el presidente de la sociedad don Mateo Morgues, le diera las gracias por su interesante conferencia de la que los aficionados de Mallorca sacarán provechoso fruto.

En la exposición de palomas mensajeras figuraron algunos ejemplares muy notables según declaración del señor Castelló.

## En la Audiencia

### Billetes falsos

Hace algún tiempo, que en Santa Margarita se constituyó una sociedad formada del procesado Magia Amengual y de otros dos sujetos, para la compra de olmos de un predio de D. Pedro Font d'els Ollors, de Artá. El procesado hizo el trato, estipulando las condiciones con un vecino de Manacor. Estas eran; satisfacer la mitad del precio al cerrar el contrato y la otra mitad al retirar la última carretada de leña.

Se satisfizo el primer plazo, pero antes del segundo convenido, el vecino de Manacor exigió que se le pagara el remanente.

La casualidad hizo que los compradores se hallaran en Artá y pudieran satisfacer el importe que solicitaba el vecino de Manacor.

Esta al ir a cambiar los billetes del Banco de España, procedentes del pago, le manifestaron que no los podían admitir, pues eran falsos; entónces fuése a la fondo, encontró al Magia Amengual y este le cargó los billetes por uno de 25 pesetas y un resibo de 75 pesetas; el Amengual hizo como que quemara los tres billetes de 50 pesetas, pero según hoy ha declarado, los escondió entre unas piedras.

Enterada de este suceso, la poseedora presentó al Amengual un billete que éste le había dado la noche anterior para que se lo cambiara.

—¿Será falso este también?—le preguntó la mujer.

—¡Ahora—le contestó el procesado— todos los que se encuentran en Artá serán falsos! ¡Dámelo! Ya te daré las 50 pesetas. También quemaré este billete.

Y se fué al corral haciendo la misma operación que con los otros dos.

Los testigos que declararon fueron los conserjes del Amengual, quienes manifiestan que de ellos no procedían los billetes; la pasadara de la fondo, que poca luz arroja en su declaración; y varios vecinos de Santa Margarita quienes deponen en el sentido de que el procesado es un hombre honrado y que en los negocios que ha hecho siempre cumplió con sus compromisos.

Como quiera que al declarar uno de los conserjes del Amengual dijera que en el pueblo de Santa Margarita, un tal Tintoré y otro apodado Bosco, habían dicho que el procesado les había hecho proposiciones para expandir billetes del Banco falso, el Ministerio público entendió que eran de capital interés la comparecencia de ambos sujetos, solicitando de la sala que los hiciera comparecer.

El abogado defensor propuso otros dos testigos, en contra de los que propone el Fiscal.

La sala accedió a las peticiones y suspendió la sesión, para continuarla esta tarde a las cuatro ordenando además, que se citara a los sujetos mencionados, toda vez que se ha sabido que estaban en Palma.

Esta tarde a las once y cuarto ha

continuado el juicio por jurados. El secretario ha dado cuenta de que el alguacil encargado de practicar las diligencias, no ha podido hallar ninguno de los testigos pedidos por Fiscal y Defensa.

En su consecuencia el Ministerio Público ha pedido que se suspendiera el juicio; la defensa se ha opuesto. El Tribunal de Derecho ha acordado de conformidad con el Fiscal: dejar sin efecto la sesión de hoy y después de haber practicado las diligencias propuestas, que se vea la causa por nuevo señalamiento.

## La vista de mañana

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de Iaca contra Nadal Osmari Gomila acusado del delito de lesiones al vocal de La Poesía Juan Amer y Serra.

El teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Roselló y Gomez defenderá al procesado.

## Colombófila

El mal tiempo que reinó durante el día de ayer destruyó la primera sesión de la serie que la Sociedad Colombófila había anunciado para el presente mes.

La sesión se verificó desde Marratxi construyendo a la misma unas cien palomas de los aficionados D. Gabriel Samir D. Antonio Paríola, D. Mateo Morgues, D. Miguel Benito, D. José Martorell, don Bartolomé Miralles y otros, realizándose las palomas de la comandancia de ingenieros.

Hubo algunas bajas debidas, según fundadamente se cree, al mal estado de la atmósfera.

## Militares

Servicio de la Plaza para el 13 Noviembre 1900.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1; Jefe de día el Comandante de Artillería D. Juan Giménez; Hospital y Provisiones, primer capitán del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1; Vigilancia por la Plaza, este último citado cuerpo.

—Esta mañana han llegado a Palma, los fueros del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1, que al mando del señor Teniente Coronel D. Carlos La Chapelle, salieron el lunes de la semana pasada, con objeto de ejercitarse en las marchas y servicio de campaña, habiendo estado en Andragó, Calviá y Puigpuñent.

## Del mar

Ayer fundaron en nuestro puerto el pailebot *Villa de San Felu* procedente de Valencia y el laúd *San Bernardo* procedente de Oullera.

—Hoy ha fundado la balandra *San José* procedente de Ciudadela.

—A las siete y media de esta mañana ha fundado el vapor correo *Luis* procedente de Barcelona.

A las once ha salido para Ibiza.

—El vapor *Mallorca* a las seis de esta tarde ha salido para Barcelona.

## Desde Iaca

Nuestro inteligente correspondiente en Iaca nos escribe lo siguiente:

«Conforme anunció el digno correspondiente de este periódico en Manacor, hemos sido visitados en el día de hoy por la renombrada *Capella* de aquella villa.

Ha llegado esa masa coral en el tren descendente de las ocho de la mañana, siendo recibida en el andén de la estación por nuestro Alcalde y una respetable representación del elemento valluno de esta localidad. Acompañada por la banda musical que dirige el profesor Martorell y al son de un paso doble se ha dirigido a la Casa Consistorial, en donde el expresado Alcalde, ha colocado una bonita cinta con expresiva dedicación al pendón de la *Capella*, cantando ésta en seguida un himno que ha sido apañadísimo por el numeroso público que llenaba la Plaza Mayor.

Dirijose, después, al convento de las monjas de S. Bartolomé en donde han oído misa los coristas, los cuales han cantado algunas piezas de su rico repertorio, dirigiéndose después al Club Ollés en donde se les ha servido un almuerzo.

Sabido es con cuánta solemnidad se celebra la fiesta de nuestra titular Santa María la Mayor, todos los años; pero en el presente ha sobrepasado esa solemnidad a causa del afecto grandioso que en la gran nave del templo, que renace excelentes condiciones acústicas, ha producido el cántico armonioso y sublime de

la misa de Palestrina, cantada con aquel ajuste y sorprendente afinación que tanto han acreditado a la *Capella*. Celebró el oficio divino el virtuoso é ilustrado Vicario General de la Diócesis y ocupó la Sra. Cándida el eloquento orador Dña de la Gran Canaria, D. Pedro J. Llabrés, quien nos ha presentado a la Santa, bajo el doble aspecto histórico y teológico, aduciendo bajo el primero gran caudal de datos históricos y bajo el segundo eruditas consideraciones teológicas. El sermón, que fué magistral ha sido escuchado con deleite por el auditorio que llenaba literalmente el templo y en el que había cuantofuenciera esta ciudad de ilustrado y respetable. En el exordio dedicó el Sr. Dean frases de encomio y salutación a la *Capella* y aplaudió sus esfuerzos porque con ellos se propaga la verdadera y genuina música religiosa.

Esta tarde, en el saloncito Teatro de la Sociedad *El Centro*, y con una concurrencia extraordinaria, ha dejado oír la *Capella*, muchas de sus piezas corales todas coronadas con nutridos aplausos y algunas que, para complacer a los oyentes, han tenido que ser repetidas.

En síntesis, la *Capella* ha dejado excelente efecto, en esta, y sus cánticos serán recordados con gusto por todos. Su ilustrado cuanto modesto Director Sr. Pont, ha cosechado muchas felicitaciones y alabanzas; muy merecidas por los desvelos y fatigas que su maritorio trabajo ha requerido. Desde esas columnas, é interpretando desos de los muchos lectores que ese periódico tiene en esta, envío un aplauso al Sr. Pont y a los coristas que le secundan, sin olvidar el hacero extensivo a los Sres. Galabert, Ribas, Vidal y demás señores que tuvieron la feliz idea de proporcionarnos el festival de hoy, de imprescindible y agradable recuerdo.

El asunto del Gas, que tanto ha preocupado la atención de este vecindario, será objeto principal de mi próxima correspondencia.

Hasta otra.

## Sociedad del Alumbrado por gas

Esta antigua sociedad propone al público el mejor y más económico [de los alumbrados usuales].

20 cnts. de pta. m. c. y además 2 cnts. del 10 p. para el Estado.

Según la importancia del consumo Bonificase desde el 10 al 20 por 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas

á 16 cnts. de pta.

Fíjense bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y

NO DAR CRÉDITO á los que proponen lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia á los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anoche hasta las 9; y además, en los puntos siguientes. Calle de Balaco, 4.—Tipografía de Rotger. Id. Sindical, 78.—Tienda de Valls. Id. Constitución (Borne) 42.—Estorería. de cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anoche para atenderlos con la prontitud posible.

## Al público

LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

## Caja de Ahorros Monte de Piedad de las Baleares

### ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado los mutuarios J. M. —J. B.—M. G.—J. C.—F. B.—J. R.—A. S.—S. V.—M. B.—J. O.—J. M. y B. M. á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 15965—14235—4134—16802—17297—10811—91583—86874—90806—97803—98616 y 17476 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoraados sin presentación de las citadas papeletas que manifestaban haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 9 de Noviembre de 1900.—El Vocal de turno, Jorge Martorell, Pbro.

## Nicolás Ticulat

### CIRUJANO DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, arregando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos. Calle de Relaires, número 102.—PALMA.

## AVISO

Cubierto en su totalidad el número de obligaciones emitidas para la construcción del NUEVO TEATRO CIRCO, se replica á los Sres. obligacionistas que no hayan hecho efectivos el 1.º y 2.º dividendos, se sirvan verificarlo antes del día 20 del actual.

Se entenderá renuncian al título de obligacionistas los que en dicha fecha no hayan retirado del Crédito Balear ó Fomento Agrícola sus respectivos resguardos.

Palma 12 Noviembre de 1900.—El Concesionario, José Tous.

## PALMA

### Véase la edición de esta mañana

El joven paisano nuestro D. Pedro Barosó y Roselló, que cuenta solamente la edad de 18 años, obtuvo el sábado último en la Universidad de Barcelona y con la nota de sobresaliente el título de licenciado en derecho civil y canónico. La felicitamos calurosamente.

Comulgamos con gran satisfacción que la Sra. D.ª Margarita Benassar, esposa de D. Joaquín Gelabert, Alcalde de Iaca y D.ª Margarita Benassar Bibolow, que fueron operadas por el doctor D. Víctor Ascarreta, se hallan completamente restablecidas de sus antiguas dolencias, habiendo desaparecido la loperatemia que padecían.

En estas difíciles operaciones ayudaron al Dr. Ascarreta los médicos mallorquines Sres. Martorell, Sancho y Jaume y Mateu, á quienes corresponde parte de la gloria por el felicísimo resultado de aquellas.

Ayer suspendió su salida el vapor *Menorquin* desde el puerto de Alcudia, á causa del mal tiempo.

Ha sido puesta á disposición del Juzgado una mujer autora de varios robos cometidos en la Plaza de Abastos consistientes en verduras.

Ayer mañana fué encontrado por los vecinos de la calle de los Hércules en la casa n.º 30 del mismo, un feto de una niña.

Se dió cuenta de ello á la guardia municipal, policía y Juzgado, empezando este último las oportunas diligencias ordenando que el feto fuese trasladado al Cementerio.

Ayer se celebró una reunión de Maestros públicos y privados para tratar de la creación de un Centro para los mismos.

Se encuentra ya fuera de peligro en la grave dolencia que le aqueja el concejal y procurador don Pedro Ferrer.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Según nuestras noticias, el próximo miércoles, día 15, llegará á esta ciudad nuestro amigo D. Francisco Gamarra y su apreciable familia que regresan de su sacuración de Italia, Francia, Portugal y España, después de tres meses de ausencia.

Por real orden inserta en la *Gaceta* de Madrid que llegó anteayer á esta ciudad, se concede un plazo de dos meses para el ingreso en el Colegio de médicos, plazo que finalizará á primeros de Enero próximo.

En el teatro del "Círculo de obreros Católicos, se puso en escena el drama *El Alcalde de Zalamea* y la pieza *El estudiante á el día*.

La regular concurrencia que asistió á la función aplaudió á los aficionados que tomaron parte en la interpretación de las citadas obras.

Esta mañana ha comparecido al Juzgado de primera instancia un sujeto que ayer tarde en la calle de la Merced hirió con una herramienta de albañil á otro individuo causándole una herida en el brazo izquierdo.

Entre los pleitos incoados durante el último mes ante el tribunal de lo contencioso administrativo figura uno de D. Juan Mir Arbós contra la Real Orden del Ministerio de Hacienda de 10 de agosto de 1900 por el que se le declaró cesante en el cargo de recaudador de hacienda de la primera zona de Palma y se nombra para sustituirle á D. Bartolomé Mir.

Nuestro amigo el diputado provincial D. Bernardo Amer, marchó el sábado último a Madrid con el objeto de asistir a las sesiones del Congreso Hispano Americano, como congresista de las Baleares.

D. Joaquín Gual y Gual de Torrella ha presentado en el gobierno civil una solicitud pidiendo el escotamiento de docecientas hectáreas de terreno del predio de su propiedad denominado La Aibusera con destino al cultivo de arroz.

Esta mañana se ha reunido la junta local municipal de Instrucción pública.

DE ACTUALIDAD

No solo en España, sino en América e Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago e intestinos el dolor, las acedías, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, úlcera del estómago, neurastenia gástrica y catarras intestinales.

Finalmente ¡Oh lectores!

Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilis. Para detalles léase en 4.ª página. Milagrosos coníferos e inyección anti-venérea y Roob anti-sifilítico Costanzi.

HERPES

Por rebeldes que se desahucian al mas de tomar el «Jarabe antiherpético F. Ferré».—Farmacia Central Jaime II, 21.—Palma de Mallorca.—Frasco 6 reales.

Libros en venta

Véase la 4.ª página.

Éxito seguro

Los enfermos de dispepsia, gastralgia, catarro intestinal se curan tomando con constancia los Discos estomacales del Doctor Aguiló que garantiza el 95 por 100 de curaciones.

ROCOMENDAMOS a la atención de todos los que quieran participar en una empresa sólida y que prometa buenos resultados, el anuncio de la casa Vindus & Cia., de Hamburgo en nuestra hoja de hoy.

La Aseiradora Balear

SOCCIDAD ANONIMA

Por acuerdo de la Junta Administrativa y en virtud de los artículos 30 y 30 de los Estatutos de dicha Sociedad se invita a los señores accionistas al pago del tercer dividendo pasivo de pesetas 25 por acción.

Vino Morelló

Quina, Carne, Lacio-Rosfato de cal. Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y óseo.

Crónica religiosa

Boletín para mañana. Santos.—San Esteban de Kosa, confesor, y San Briceo, obispo. Cuarenta Horas.—Concluyen en San Cayetano.

Boletín meteorológico

Día 12 a las nueve de la mañana. Barómetro . . . . . 61'0 mm. Termómetro . . . . . 11'2 g. c. Máxima al sol . . . . . 18'6

Estadística de Palma

Table with columns: Existencia de ayer, Nacimientos, Fallecidos, Quedan. Includes data for Hospital Provincial and Cementerio.

Temporada de Invierno 1900-1901

MIGUEL MATAS Calle Colón, 17, 19 y 21. Grandes surtidos en novedades para señora, en sedería, lencería y pañolería.

GRAN ALMACEN de papeles pintados

de JAIME HERNANDEZ, Suesoral de Barcelona, calle Canuda—28. Gran competencia. Papeles desde 1 y medio Real a 100.

Esgrima y Francés

Reón calle S. Lorenzo, núm. 28, pnal. La acreditada MAGNESIA efervescente VALENZUELA —se vende a UNA Peseta el bote.

Obrá nueva Bodas Reales

POR BENITO P. GALDÓS. PRECIO: 2 PTAS. Librería J. Tous.—Cort, 14 y 16

1200 metros de solar

Se alquilan en uno de los puntos más céntricos de la capital. Informarán en esta imprenta.

COMUNICACIONES CORREOS

Salidas de la Península para Baleares. De Barcelona para Palma e Ibiza, los domingos a las 5 tarde. De Alicante para Ibiza y Palma, los lunes a las 12 mañana.

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros. De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Sóller. Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7 t): Alayor, Alondria, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Detenidos. Madrid 12 (8'50 m.) Barcelona.—La ronda que manda el Sr. Tresols acaba de detener por orden militar a Joaquín Climent y a Juan Boutista Fernández quienes ingresaron en los calabozos del Gobierno civil por disposición del capitán general.

Del Transvaal

Madrid 12 (8'50 m.) Londres.—Un despacho recibido de la Ciudad del Cabo dice que en el último combate que tuvieron las tropas inglesas que manda el general Smithderrien con las fuerzas boers cerca de Belfact murieron los generales boers Prinsla y Jocerie, resultando herido el general Trobeldar.

Villadarias—Capitán carlista

Madrid 12 (8'05 m.) Valladolid.—Hoy ha marchado a visitar el archivero de Simancas el marqués de Villadarias quien es probable regrese a Madrid el miércoles próximo.

Linares.—El individuo apresado se cree que es el capitán de la partida sorprendida en la carretera de Baeza; este niega que permanezca por más tiempo en la cárcel.

Detenido.—Regreso.

Madrid 12 (9'50 m.) Alicante.—El individuo detenido en Villajoyosa está convicto de haber pertenecido a la partida carlista de Píera.

Córdoba.—Hoy ha regresado el regimiento de caballería Lanceros de Sangunte que hizo hasta ahora marchas forzadas en el servicio de exploración en campaña.

Congreso Hispano-americano

Madrid 12 (11'30 m.) La Junta del Congreso hispano-americano recibe numerosos telegramas de adhesión. Hoy se han reunido las secciones de ciencias, transportes y relaciones bancarias; a las tres de la tarde se reunirán las comisiones de arbitrajes, letras, artes y enseñanza. Los festejos acordados en honor de los congresistas son: el miércoles función de gala en el Teatro Español, el jueves recepción en la presidencia del Gobierno, el viernes función de gala en el Teatro Real, el sábado sesión extraordinaria en la Academia de Jurisprudencia y el domingo recepción en Palacio.

Senadores.—Boda de la Princesa.

Madrid 12 (12'45 t.) En el Consejo de ministros que se ha de celebrar el jueves próximo se proveerán las senadurías vitalicias vacantes; es seguro que obtendrá una de ellas el marqués de Linares. El ministro de la Gobernación niega que se introduzcan algunas modificaciones en la boda de la Princesa de Asturias.

BOLSIN

Barcelona 12 Noviembre (10 m.) Interior fin de mes . . . 70'00 Cubas . . . . . 83'50 Amortizable 5 p. . . . . 92'00

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores. Viajes económicos en combinación entre Palma, Alicante y Argel. Salidas del puerto de Alicante para el de Argel, los días 5, 15 y 25 de cada mes.

Extraordinario Exito

Portfolio

de las Islas Baleares. Vistas generales.—Paisajes.—Cuadros.—Monumentos.—Curiosidades.—Tipos y costumbres de Mallorca, Menorca e Ibiza.

Tres reales

50 CARTAS y 50 SOBRES PAFEL INGLÉS [en un bonito estuche] y a Cuatro reales clase extra lijoso rayado. LIBRERIA DE JOSE TONS

( 220 ) «Sus compañeros dormían en el puente, y la mayor parte de las reclusas, hacían lo mismo. «El soldado bajó con furtivo paso al entrepuente, y la egipcia, que estaba echada a mi lado, se levantó en el acto. —Ven,—me dijo. —Y me cogió de la mano. «El entrepuente estaba dividido en dos, por un tabique de tablas. «Nos desahucamos hacia la puerta que el soldado había abierto, y pasamos a la segunda división. «En esta estaba abierta una de las puertas de los cañones, y al pie de la puerta se balanceaba una canoa, y en ésta, dos hombres. «El soldado nos aló una cuerda a la cintura, y nos bajó una tras otra a la canoa. «La egipcia se arrojó en brazos de uno de aquellos hombres, que era el amante del que me había hablado. «Sin hacer apenas ruido, pero a fuerza de remo, dirigióse la canoa hacia un brick que estaba en la rada y que nos recibió a su bordo. «Ocho días después, nos hallábamos en Francia. «Y una mes después, consentí en re-

( 221 ) presentar el primer acto de esa comedia de la que, amado Gastón, vuestra muerte debía ser el desenlace. «Y ahora, amigo mío, ¿queréis saber cuál era la muerte espantosa que os estaba reservada si yo no hubiese faltado a mi juramento? «Seguid leyendo... «Temblándole todo el cuerpo, disponíase el marqués a volver la segunda hoja de aquella carta, que era la confesión plena y completa de la desventurada Julianna, cuando de pronto se sintió derribado al suelo. «Se apagaron las velas, y se oyó la detonación de un arma de fuego, y al mismo tiempo, algo como una tromba de agua helada, abofetó en el rostro al marqués, y le arrojó, completamente aturdido y ciego hasta los huesos, al suelo, y escapándose de la mano la carta de Julianna. «Al mismo tiempo, en la entreabierta ventana, se dibujó una sombra negra. «Esta sombra dió un salto, fué a parar al lado del marqués, apoderándose de la carta, y desapareciendo antes de que este último tuviese tiempo de volver en sí y de levantarse.

( 224 ) ba y el pelo, se echó hacia atrás con mucha viveza lanzando agudos gritos. «El marqués, al que también alcanzó el fuego se arrojó al jardín saltando por la ventana. «Y lo hizo a tiempo. «Toda la habitación estaba llena de llamas y convertida en un horno. «En medio de tantas emociones no perdí del todo la cabeza el señor Mauverera y levantándose magullado de esa segunda caída, fuere corriendo a la puerta del vestíbulo, que Juan dejara entreabierta, y entró en el saloncito del cuarto bajo, en el que se hallaban el niño y la doncella, y cogió la suya sacudiéndola de sí. «Un minuto más y todo estaba perdido. «Salía el fuego por las ventanas, y se comunicó además a los cortinajes y al pabellón del lecho mortuorio de manera que el cuerpo de la desventurada Juana quedó envuelto en una doble guirca de llamas.

( 227 ) «Y me hizo esta proposición con una voz clara y llena de convicción. —¡Salvada!—exclamé. —Sí. —¡Salvada de la pena de ser marqués! —Y además libre,—añadió. —Pero ¿quién me salvará? —Yo. «La miré con un asombro no exento de incredulidad, y, sin embargo, mis lágrimas dejaron muy pronto de correr. «Para también estubo condenada, observé. —Sin duda. —¿Y podréis salvarme? —Te salvaré, lográndolo yo también. «Eco después de mí. —Pues bien, decidme entonces qué es lo que debo hacer,—exclamé, y sea lo que quiera, os obedeceré. —¿Me lo jurarás? «Y en el momento en que yo levantaba la mano, me detuvo. —Oyeme antes,—dijo.—Es preciso que sepas lo que quiero de tí. —Hablad. —Tengo un amante que me ama con locura tal, que me mataría si supiese que yo miré a otro hombre. Ese ama

# HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel, números 4 y 5, piso 1.º, dedicada hace veinte años a la curación de las hernias, y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti herniario* y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras hernias en todas las edades y en ambos sexos.

El *Parche anti herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *hernia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. La CASA VIDAL garantiza la buena construcción de sus bragueros, los que, contruidos exprofeso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la *hernia*, por voluminosas que sea, y no molestan para nada al herniado. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus *hernias*, cuando tan fácil les sería de librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su *hernia* las que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista D. Ramón Vidal estará en esta capital desde el día 14 al 20 de este mes, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus *hernias*, y recibirá en los referidos días de diez a una y de cuatro a ocho por la tarde.



## Milagrosos Confitos COSTANZI

INYECCION ANTIVENEREOS  
—Y ROEB ANTIFILITICO—

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convenido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (gastroes), flujo blanco de las mujeres, amigdalas, estierros de la vejiga, edemas, retenciones de orina, escorres, neuritis, purpuras recientes ó crónicas, gota miliar y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los Confitos ó inyección Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad más para la salud, nada mejor que el Roeb Costanzi pues no sólo cura radicalmente la *filitis*, sino que retira los males efectos que producen estas subestancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 135, Barcelona, seguro del gran éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los interesados el pago una vez pagados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confitos antivenericos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roeb antifilítico, pesetas 4. Para prevenirse añadir pesetas 100. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas farmacias.—Deposito en Palma Mallorcan: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra. Jaime II, 21.

## ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Esta *radicalmente* la *Gastralgia*, la *Dyspepsia* en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago ó Intestinos

## TERCIANAS

Por *crónicas* y *rebeldes* que sean se curan en *medias* y *radicalmente* con el

## FEBRIFUGO MARTORELL

## Farmacia de Martorell

Plaza de Coll—Esquina a la calle de Vial.—Palma de Mallorca.

## PRODUCTOS ESPECIALES DE LA

## Farmacia de J. Torrens

## SOLLER

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la *DIABETES*.  
PILDORAS ANTILEUCORREIGAS. Curas pronto y radicales en el *caja blanco*, *flujos*, *ecolors pálidos*, *debilidad*, etc.—*Pidan sus prospectos*.

## DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico, Farmacia de las Escuelas.  
Barcelona: Farmacia del Dr. Riss; Sociedad Farmacéutica Española y Urriach E.  
Madrid: Farmacia del Dr. Vasa del Castillo; Idem del Dr. Blas y Manada.  
Valencia: Hijos de Blas García.  
Málaga: Farmacia del Dr. Reina y Bernardos.

## Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

## Gran Lotería de dinero

con garantía del Estado de Hamburgo.

Esta Lotería garantida por el Estado está representada por 118000 cédules de los cuales 59,010 salen ganando, entre ellas una con el Premio extraordinario. Todos estos billetes han de sacarse dentro del breve tiempo de algunos meses, en 7 clases consecutivas.

Importe total de todos los premios

11 Millones 202,000 Marcos

La ganancia mayor será en el caso más favorable de

Mark 500,000 = Pesetas 625,000

Premio extra-ordinario de Mk.	300,000	1 prem. de Mk.	20,000
1 premio	200,000	16	10,000
1	100,000	56	5,000
1	75,000	102	3,000
2	70,000	156	2,000
1	65,000	4	1,500
1	60,000	612	1,000
1	55,000	1030	300
2	50,000	20	250
1	40,000	57001 de 200, 169, 150,	
1	30,000	148, 115, 100, 78, 45, 21	

El premio mayor de la 1.ª clase es de Marcos 50,000, de la 2.ª clase M. 55,000, de la 3.ª clase M. 60,000 de la 4.ª clase M. 65,000, de la 5.ª clase M. 70,000, de la 6.ª clase M. 75,000 y de la 7.ª clase eventualmente de M. 500,000, pero en todo caso de M. 300,000, 200,000, etc. etc.

El precio de las cédules está fijado por el gobierno. El de los lotes de la 1.ª clase es como sigue

un lote entero original	Pesetas 9.60
1/2	4.80
1/4	2.40

Al pedir los lotes hay que acompañar el pedido con una remesa del importe, al contado, en billetes de banco de cualquier país europeo, estampillas de correo ó giro mútuo.

Inmediatamente después de recibidos los pedidos la casa Windus y Cia. despacha las cédules originales a los comitentes.

El pago de los premios se verifica prontamente de conformidad con la planta y bajo la garantía del Estado.

La casa firmada ya ha estado muchas veces en la situación dichosa de pagar ganancias considerables a sus interesados; citamos solamente las ganancias de: 3 a M. 300,000, 280,000, 200,000, 5 a M. 100,000, 90,000, 3 a M. 80,000, 70,000, 60,000, 55,000, 50,000, 40,000, 30,000, y muchas otras de M. 20,000, 15,000, 10,000, 5,000.

Como se puede apreciar también esta vez una participación numerosa, se ruega dar los órdenes para el primer sorteo tan pronto como se posibilite, pero en todo caso antes del

15. Noviembre

servirse dar sus órdenes, directamente y con toda confianza a la Casa de Banco de

## VINDUS Y C.ª—Hamburgo

## LA IBERIA

Sociedad Máxima de seguros contra accidentes personales del trabajo  
Peleyo, 13, prel.—Barcelona  
Por sus recientes logros, el patrono se resquebraja, el obrero se fortalece, el propietario se enriquece, el empresario se prospera, el seguro de accidentes personales es el medio más eficaz para asegurar el bienestar de todos. La asociación de seguros máximos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para garantizar la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que usa la gran ventaja de la máxima garantía de explotación, al igual que los seguros análogos de otras sociedades. Los asegurados desembolsarán sólo la exacta parte de los primeros dividendos al contrato y los otros dividendos serán proporcionales a los accidentes que ocurran, se pasando el total del valor de la prima anual.  
Delegaciones en todas las provincias. D. J. de B. Barcelet, Francisco, Genar.—Union, 44, Barcelona.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

### Mes de Noviembre

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Gijón, el vapor «Ciudad de Olot» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guaymas y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 16 de Barcelona y el 20 de Gijón, saldrá el vapor «León III» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Gijón, el vapor «Isle de Pansy» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Guaymas, Sebanilla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinas por el ferrocarril de Panamá son las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y convenientes direcciones.

Línea de Filipinas.—El día 1 de Diciembre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Penang, Singapur, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Penang y Manila, sirviendo por trasbordo las puercas de la zona oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gijón saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Corozal y Valparaiso, con trasbordo en Gijón al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—El 1 de Noviembre de Vigo y el 7 de Gijón saldrá el vapor «3. Ignacio» directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Corozal y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Gijón al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Península.—El 25 Noviembre de Barcelona y el 29 de Gijón, saldrá el vapor «Ciudad Condal» para Península, con escala en Casablanca, Málaga y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 16 Noviembre saldrá de Mallorca, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 21 de Gijón, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Guaymas, Masaga, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Mallorca por Gijón, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fregate.—Salidas de Gijón: Luas, miércoles y viernes.—Salidas de Málaga: martes, jueves y sábados.

Es de admitir carga la víspera de la salida.

Para más informes, acóndase a los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

## LIBROS EN VENTA

### Historia Universal—per Cesar Cantú

Diez tomos lujosamente encuadrados y adornados con infinidad de láminas que representan paisajes de la narración, vistas, retratos y mapas de los países antiguos y modernos, se cederán por el ínfimo precio de 150'00 pesetas.

Dicha obra pueda verse y examinarse en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Ennia, número 10.

INTERESANTE

Be dasas adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fuses de otros asuntos sin antes saber el precio de la casa.

MONTE, NUM. 14—ENT.

ORO

Hostal nuevo: Abierto en la Plaza de la Merced, número 1, antes casa cuartel de la Guardia Civil en donde cuentan con cuartos y personal a propósito para cuidar toda clase de esbilerías y velorios, llevándose al domicilio del cliente a la hora que este desee. Precio 15'00 pesetas mensuales. La casa cuenta también con un servicio de trasquilatores. Esmerado servicio y economía en los precios. Plaza de la Merced, número 1, antes cuartel de la Guardia Civil.

Venta: Se venden a medias de plantas para su ajuste, calle del Sindicato, núm. 16, Tienda.

IMP. DE J. TOUS

( 218 )

de, al que yo amo, tiene un enemigo irreconciliable cuya perdición juró.

—¿Y qué hay que hacer?

—La muerte a que le condenó, no puede dársele más que una mujer...

una mujer de la que te enamores.

—Ha de ser una muerte lenta, horrible, espantosa. Me ofrecí a mi amante, y éste, me rechazó indignado. Si mi enemigo, me dijo, te locas nada más que con los labios ó la punta de los dedos, sería a ti a quien matase. ¿Quieres tú morir la mujer que yo necesito?

—¿Lo que me propones es horrible!

—¡Diantre!—dijo con mucha ingenuidad.—Si tú no quieres, otra que-rrá.

—Resistí durante mucho tiempo; luego porque mi conciencia se revelaba, y por otra parte el miedo al hierro candeante me enloquecía.

—Hicose de noche, y las horas iban pa-sando.

—La egipcia me dijo:

—Dentro de dos horas será de día, y los verdugos vendrán a buscarte. Piénsalo bien, porque dentro de diez minutos, será tarde.

—El miedo pudo más que nada. Ac-

( 223 )

el resultado de alguna maquinación infernal.

—¿Quéo acercarse a la chimenea para tirar del cordón de la campanilla y no tuvo fuerzas para hacerlo.

—El olor nauseabundo, que ya le oprimía la garganta, parecía como que iba en aumento y le hizo retroceder medio ahogado hacia la ventana.

—Llamó, creyendo que oírían su voz y la oyaron.

—¡Jana, el criado inglés, que estaba en el cuarto bajo, salió al jardín.

—¡Sabid!—le ordenó el marqués.—Estoy a oscuras.

—El criado obedeció la orden subiendo con candilero.

—No hizo más que abrir la puerta, y cuando aun no había dado un paso hacia adelante, cuando se produjo un fenómeno más extraordinario que los anteriores.

—Al contacto de la luz de la vela, que tenía en la mano, encendióse todo el cuarto en que se hallaba el cadáver.

—Del mismo modo que se le llama una mina llena de gas grisú en la que penetra un obrero imprudente con una luz, se encendió aquella habitación.

—No hubo, sin embargo, explosión, y el criado, al que se le quemó toda la bar-

( 223 )

XXXIV

—La sensación que experimentara el marqués al caer, y al mismo tiempo que se apagaban las luces, fué por todo extremo dolorosa y extraña.

—Extraña porque le derribó al suelo un poder desconocido.

—Y dolorosa porque le pareció que le abrazaban todo el cuerpo con agua hirviendo al mismo tiempo que un líquido corrosivo le penetraba en los ojos.

—El dolor fué tan intenso que durante algún tiempo le hizo perder la conciencia de su existencia.

—Solo el cabo de un cuarto de hora fué cuando se recobró por completo experimentando como una sofocación tan impregnada se hallaba la atmósfera que le rodeaba de un olor nauseabundo.

—La ventana estaba su abierta.

—Se puso en pie y se acercó apresuradamente a ella.

—El aire fresco de la noche le dió en el rostro y le serenó un poco y esto le permitió coordinar sus ideas y comprender que cuando acababa de suceder era

( 219 )

cedí haciendo el juramento que me pedían.

—Por las cenizas de mi madre juré a aquella mujer, que la obedecería durante dos años a ella, a su amante y a un esclavo que era el amigo de su amante.

—Cuando lo hube hecho, me dije:

—Dentro de una hora, estaremos los dos en salvo.

—¿Y cómo?

—Ya lo verás.

—Conforme dije antes, nos hallábamos en una prisión flotante; era un buque

al que habían quitado la arboladura y cerrado las portas de los estibos, convirtiéndolo en un pontón.

—Estaba anclado a una milla de tierra, y cuidaban de su custodia, una treintena de soldados de marina.

—Las mujeres son menos temibles que los hombres, y con ellas no se toman tantas precauciones.

—La fuerza que nos mandaba había parecido suficiente a las autoridades.

—La idea de que entre aquellos soldados podía haber uno que se dejase sobornar no se le había ocurrido a nadie.

—Había uno, al que el amante de la egipcia compró a peso de oro.